

la république voisine, surtout ceux de la Nouvelle-Angleterre, ont protesté avec énergie contre une décision aussi arbitraire. Ils continuèrent à lutter avec courage pour le maintien de leur langue maternelle, et ont fait appel à l'esprit de justice qui anime notre grand Pape Léon XIII. Il n'y a aucun doute que leurs efforts seront couronnés de succès.

Il serait temps que l'on donnât des évêques de langue française à nos frères qui sont en nombre supérieur dans les diocèses qui suivent :

<i>Burlington</i> —Population catholique.....	46,000
Population canadienne.....	32,204
<i>Portland</i> — Population catholique.....	71,100
Population canadienne.....	43,500
<i>Manchester</i> —Population catholique.....	70,000
Population canadienne.....	40,302

Maintenant si nous comparons la population catholique des Etats du Maine, New-Hampshire et Vermont, nous constatons encore que nos compatriotes sont en majorité :

<i>Maine</i> —Catholiques.....	71,000
Canadiens-français.....	40,234
<i>New-Hampshire</i> —Catholiques.....	70,000
Canadiens.....	40,302
<i>Vermont</i> —Catholiques.....	45,000
Canadiens.....	33,204

Ainsi, dans les diocèses de Burlington, Portland, Manchester et dans les Etats du Maine, New-Hampshire, Vermont, les Canadiens-français sont en majorité, et, sans tenir compte de cet état de choses, l'épiscopat américain ne permet pas à notre belle langue de pénétrer dans la chaire et le confessionnal ! Quelle étrange aberration !

Nous souhaitons plein succès à nos compatriotes dans cette lutte gigantesque.

Nous savons de source à peu près certaine que la Cour Suprême va renvoyer la fameuse loi Martin créée pour abolir la langue française dans le Manitoba.

Nous avons hâte d'enregistrer cette victoire de la justice sur le fanatisme.

Il y a quelques mois la *Semaine religieuse de Québec* subissait un procès en cour criminelle pour avoir eu le courage de dénoncer une annonce de mauvais livre publiée par le *Canada-Revue* de Montréal. Nous avons constaté avec bonheur que les tribunaux de Montréal ont renvoyé la poursuite de M. Filiatrault, directeur du *Canada-Revue*. La liberté de la presse est surtout nécessaire pour dénoncer les lectures dangereuses.

Malgré la triple alliance, la langue française garde la place d'honneur en Orient. D'après une statistique officielle, le conseil de l'instruction publique de l'empire ottoman a autorisé pendant la dernière année la publication d'un certain nombre de livres en langue étrangère ; parmi ces ouvrages figures 22 en français, 2 en anglais, 2 en allemand.

L'Education de Paris résume la dernière lettre encyclique de Léon XIII :

“ L'Encyclique réfute la solution socialiste qui voudrait remplacer la propriété privée par la propriété commune et collective.

“ Elle examine ensuite la solution catholique ; elle admet que divers principes et éléments doivent concourir à la solution, dont le principal et nécessaire est l'Eglise.

“ Elle rappelle l'enseignement de l'Evangile, d'après lequel patrons et ouvriers n'ont pas seulement des devoirs de justice, mais obligation d'union amicale et fraternelle de famille.

“ L'état doit aussi concourir au bien de la classe ouvrière. Elle parle des diverses questions touchant le repos du dimanche, les grèves, les salaires, etc. ; puis des institutions et associations ouvrières, des diverses formes de patronage, des corporations qu'il faut encourager en les adaptant aux conditions nouvelles des temps. Elle exhorte chacun à remplir son rôle avec ardeur.”

C.-J. M.